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No Paraná, cerca de 380 mil pes-
soas precisam de transfusões de 
sangue anualmente, mas apenas 
185 mil são doadoras, segundo 
dados da Secretaria de Saúde do 
Paraná (Sesa). O cenário do es-
tado é o mesmo enfrentado pelo 
país inteiro.   Página 16

O novo CMEI Guarapuava 
cumprirá a demanda da região 
central do município, atendendo 
crianças de seis meses completos 
até aquelas que completam cinco 
anos e onze meses durante o ano, 
oferecendo vagas para o berçário e 
infantil I, II, III, IV e V.  Página 12

Kingargoolas apresenta Kingargoolas apresenta 
‘O retorno’ dia 14 de ‘O retorno’ dia 14 de 
julhojulho

Doação de Doação de 
sanguesangue

Novo CMEINovo CMEI
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Com os primeiros resultados divulgados nesta semana do Censo Demográfico 
2022, Guarapuava se mantém entre as dez cidades mais populosas do Paraná. O 
levantamento do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) revela que a 
intitulada Capital do Malte e da Cevada tem 182.093 habitantes. Esse número a 
coloca na 9ª posição do “Top 10”, à frente de Araucária (151.666 pessoas) e atrás de 
Colombo (232.056), por exemplo. A primeira posição está com Curitiba, que registra 
1.773.733 moradores. Aliás, a Capital do Estado é a única cidade paranaense entre 
aquelas com maiores populações em todo território nacional.   Página 6
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Nos últimos tempos, mui-
tos casos de situação análo-
ga à escravidão vêm sendo 
abordados pela imprensa, 
gerando comoção e repúdio 
da sociedade. Muitas vezes 
as alegadas práticas envol-
vem empresas terceirizadas 
de captação de mão de obra. 
Embora não tenham sido di-
retamente responsáveis, as 
empresas contratantes das 
terceirizadas têm a reputação 
seriamente atingida e alto 
prejuízo financeiro, uma vez 
que possuem responsabilida-
de civil, criminal e trabalhista 
pelos serviços que contratam.

Diante desse contexto e da 
crescente demanda de ser-
viços terceirizados, muitas 
empresas podem se questio-
nar sobre como se precaver 
de prejuízos advindos dessas 
contratações. Para esse fim, 

a due diligence de terceiros, 
cuja finalidade é de justa-
mente investigar eventuais 
irregularidades e desvios 
que não sejam aparentes na 
atividade empresarial exer-
cida por aquele que a empre-
sa possa estar considerando 
contratar e/ou tenha contrata-
do os serviços, é o instrumen-
to que pode ser utilizado com 
o objetivo de evitar riscos re-
putacionais, financeiros e até 
jurídicos.

O procedimento de due 
diligence (ou “diligência de-
vida”, termo em português) 
pode ser, a princípio, con-
fundido com uma auditoria. 
Contudo, trata-se de uma 
prática mais complexa, que 
compreende um conjunto de 
atos investigativos que de-
vem ser realizados antes de 
uma transação entre empre-

sas.
No caso de contratação de 

terceiros, a due diligence faz 
uma investigação detalhada 
do contexto jurídico-econô-
mico em que está inserido 
um determinado prestador de 
serviços para mapeamento de 
possíveis riscos de fraudes, 
entre outras ilicitudes, que 
possam acabar acarretando 
à contratante passivos admi-
nistrativos e judiciais, além 
de perdas financeiras e da sua 
reputação.

Com o procedimento, é 
possível obter informações 
sobre a estrutura de negó-
cio, valores, práticas éticas 
e de sustentabilidade, com-
prometimento com cliente e 
parceiros, pontualidade no 
adimplemento de obrigações 
trabalhistas e tributárias e ou-
tras informações que ajudam 

na tomada de decisão da em-
presa em relação ao possível 
contratado.

No que tange à importân-
cia desse procedimento no 
âmbito trabalhista, é impor-
tante ressaltar que, com a 
consagração da terceirização 
de serviços pelo advento da 
Lei nº 13.467/17, a mão de 
obra utilizada passou a ad-
vir de diferentes espécies 
de contratação, tanto para 
atividade-meio quanto para 
atividade-fim da empresa, 
aumentando os riscos des-
sas empreitadas.

Assim, seguindo à risca 
o procedimento de due di-
ligence de terceiros tanto 
na fase de pré-contratação 
de prestadores de serviços 
quanto durante a vigên-
cia contratual, é possível 
mitigar riscos da ativida-

de, preservando o caixa e 
a integridade da empresa 
contratante, já que o refe-
rido procedimento auxilia 
na verificação da idoneida-
de do prestador, bem como 
mantém as empresas con-
tratantes cientes do modelo 
de gestão das contratadas e 
da maneira com a qual inte-
ragem com a sociedade, os 
órgãos de fiscalização e o 
Poder Judiciário.

A realização da due dili-
gence de terceiros, portan-
to, constitui um mecanismo 
eficaz de gerenciamento de 
risco que pode ajudar a evitar 
riscos jurídicos e reputacio-
nais.

M O N I Q U E  V I E I R A  L E S S A    
É advogada da área trabalhista no 
Marcos Martins Advogados

Atrás de países populosos 
como Índia e China, o Brasil 
ocupa um lugar num pódio 
onde não deveria estar. O país 
registra em média 33 mil óbi-
tos por ano – terceiro lugar 
no ranking do trânsito mais 
fatal do mundo – segundo 
relatório da OMS – Organi-
zação Mundial da Saúde, que 
aponta ainda que as fatalida-
des motivadas por acidentes 
de trânsito são a oitava causa 
de mortes no Brasil.

Por outro lado, a frota de 
automóveis que circula pe-
las ruas do Brasil envelheceu 
pelo nono ano consecutivo, e 
sua idade média retrocedeu 
quase três décadas, ficando 
próxima aos níveis de 1994. 
A queda do mercado já vinha 

ocorrendo e foi acentuada 
pela pandemia. A média de 
idade dos automóveis é, hoje, 
de dez anos e nove meses, se-
gundo o mais recente estudo 
sobre a frota circulante no 
país, realizado anualmente 
pelo Sindicato Nacional da 
Indústria de Componentes 
para Veículos Automotores 
(Sindipeças). Em 1994, a fro-
ta era apenas um mês mais 
jovem. Assim, o carro por 
assinatura surge como uma 
alternativa para renovação da 
frota brasileira, a custos mais 
compatíveis do que a aquisi-
ção de um carro novo por fi-
nanciamento.

Se levarmos em conside-
ração que uma frota enve-
lhecida gera mais poluição, 

acidentes por falta de manu-
tenção; e congestionamentos 
por problemas nos trajetos, 
vemos no carro por assinatu-
ra uma contribuição relevan-
te para a renovação da frota 
em circulação, com custos 
mais acessíveis. A modalida-
de ajuda mais pessoas a te-
rem um carro novo todo mês, 
o que contribui com a segu-
rança no trânsito.

Essa modalidade contribui 
com o objetivo de desacele-
rar a estatística da OMS, que 
definiu o período de 2021 
a 2030 como a “Segunda 
Década de Ações para a Se-
gurança no Trânsito” como 
parte de um esforço global, 
que tem como meta reduzir 
em até 50% o total de mor-

tes derivadas de acidentes de 
trânsito.

No Brasil, a campanha 
“Maio Amarelo” – a cor faz 
alusão a sinalização de trân-
sito que indica atenção – 
completa dez anos, e visa a 
importância de se respeitar as 
leis de trânsito e de se ado-
tar medidas que possam con-
tribuir para a diminuição de 
mortes e acidentes. O Con-
selho Nacional de Trânsito 
(Contran) definiu para esse 
ano o tema “no trânsito, es-
colha a vida”, e as esferas go-
vernamentais e instituições 
públicas promovem ações de 
conscientização.

Com o compromisso de re-
duzir pela metade o número 
de mortes até 2028, o Brasil 

tem uma difícil tarefa que en-
globa todos os envolvidos no 
trânsito, que incluem pedes-
tres, motociclistas e motoris-
tas; bem como instituições 
públicas, privadas e governo 
que coordenam e monitoram 
ações que miram conscien-
tizar as pessoas a redobrar a 
atenção nas vias.

A L A N  L E W KO W I C Z     
É formado em Administração de 
Empresas pela ESPM e trabalha há mais 
de 17 anos no mercado automotivo. 
Foi diretor de operações do Grupo Aba, 
sócio/conselheiro da Maestro Frotas, e 
sócio fundador da startup ComparaCAR, 
portal que reúne ofertas de carro 
para compra ou assinatura. www.
comparacar.com.br

O PAPEL DA ‘DUE DILIGENCE’ DE 
TERCEIROS NA CONTENÇÃO DE RISCOS

CARRO POR ASSINATURA: SAÍDA PARA O ENVELHECIMENTO 
DA FROTA E EXCESSO DE MORTES NO TRÂNSITO

ARTIGO
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FRENTE 
PARLAMENTAR
Foi realizado nesta 
quinta-feira (29), o 
1º Fórum Estadual de 
Comunidades Terapêu-
ticas no Plenarinho 
Deputado Luiz Gabriel 
Sampaio da Assembleia 
Legislativa. Durante o 
evento foi oficializada a 
constituição da Frente 
Parlamentar em Apoio 
às Comunidades Tera-
pêuticas, Cuidados e 
Prevenção às Drogas.

COORDENAÇÃO
A nova Frente Parla-
mentar é coordenada 
pelo deputado Gilson 
de Souza (PL). “Além de 
fomentar a violência, 
as drogas destroem a 
vida de pessoas e suas 
famílias, por isso esta-
mos empenhados neste 
enfrentamento contra 
o consumo de drogas e 
em apoio ao valoroso 
trabalho prestado pelas 
comunidades terapêu-
ticas, instituições que 
ajudam no acolhimento 
e na recuperação de 
homens e mulheres 
que lutam para vencer 
o vício”, destacou o 
parlamentar.

FISCALIZAÇÃO
A Frente foi estabe-
lecida com a missão 
de acompanhar e 
fiscalizar os programas 
e as políticas públicas 
governamentais des-
tinadas à proteção da 
sociedade diante dos 
perigos das drogas. Os 
parlamentares querem 
trabalhar em parceria 
com as comunidades 
terapêuticas, com o 
Governo do Estado, 
o Ministério Público, 
o Poder Judiciário e 
com entidades ligadas 
à sociedade civil orga-
nizada, pois entendem 
que é preciso fazer um 
enfrentamento firme e 
sério contra as drogas.

EQUIPE
Além do deputado 
Gilson de Souza, a frente 
também tem como 
membros os deputados: 
Soldado Adriano José 
(PP); Alexandre Amaro 
(Republicanos); Cantora 
Mara Lima (Republica-
nos); Evandro Araújo 
(PSD); Cristina Silvestri 
(PSDB); Adão Litro 
(PSD); Márcio Pacheco 
(Republicanos); Tiago 
Amaral (PSD); Maria 
Victoria (PP); Do Carmo 
(União); Samuel Dantas 
(Solidariedade); Cloara 
Pinheiro (PSD); Tercílio 
Turini (PSD); Delegado 
Jacovós (PL); Ney Lepre-
vost (União); Gilberto 
Ribeiro (PL) e Hussein 
Bakri (PSD).
***Com Assessoria

BOCA DO LOBO

SEXTA-FEIRASEXTA-FEIRA
30 de junho de 202330 de junho de 2023

www.correiodocidadao.com.br Política 33Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

TSE SUSPENDE SESSÃO COM 3 VOTOS A 
1 PELA INELEGIBILIDADE DE BOLSONARO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O ministro An-
dré Ramos Tavares, 
do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), profe-
riu o terceiro voto pela 
condenação do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro 
à inelegibilidade pelo 
período de oito anos. 
Com o voto do minis-
tro, o placar do julga-
mento é de 3 votos a 
1 pela condenação do 
ex-presidente. 

Após o voto do mi-
nistro, a sessão foi 
suspensa e será reto-
mada nesta sexta-feira 
(30). Faltam os votos 
de três ministros para 
a conclusão do julga-
mento.

O tribunal abriu, na 
manhã desta quinta-
-feira (29), a terceira 
sessão para julgar a 
conduta de Bolsonaro 
durante reunião reali-
zada com embaixado-
res, em julho do ano 
passado, no Palácio da 
Alvorada, para atacar 
o sistema eletrônico de 
votação. A legalidade 
do encontro foi ques-
tionada pelo PDT. 

O ministro conde-
nou o ex-presidente 

por abuso de poder 
político e uso indevi-
do dos meios de co-
municação pelo uso 
TV Brasil, emissora 
da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC), 
para transmitir o even-
to. 

Para Tavares, Bolso-
naro fez ataques com-
provadamente falsos 
contra a urna eletrô-
nica com “finalidade 
eleitoral” em suas fa-
las durante a reunião. 

“O conteúdo é per-
meado por afirmações 
falsas e inequívocos 
ataques a adversários 
e a ministros do STF e 
do TSE”, afirmou. 

Segundo o minis-
tro, o ex-presidente 
contestou o sistema 
eleitoral pelo menos 
21 vezes desde 2021 
e utilizou a reunião no 
ano seguinte para pro-
moção eleitoral.

"A candidatura foi 
beneficiada com a táti-
ca que perpassou todo 
o conteúdo do discurso 
proferido no âmbito da 
cerimônia, de maneira 
a agitar as bases elei-
torais no sentido de 
canalizar votos para 
impedir que qualquer 
outro candidato, es-

pecialmente um de-
les, tivesse vitória nas 
eleições, manipulando 
a polarização da so-
ciedade em benefício 
eleitoral”, afirmou. 

Além de Tavares, 
os ministros Benedito 
Gonçalves e Floriano 
de Azevedo Marques 
também votaram pela 
condenação de Bolso-
naro.

DIVERGÊNCIA
O ministro Raul 

Araújo abriu a diver-
gência e votou para 
julgar improcedente 
ação contra Bolsona-
ro por entender que a 
reunião não teve gra-
vidade suficiente para 
gerar condenação à 
inelegibilidade. Fal-
tam os votos de três 
ministros. 

Caso algum mi-
nistro faça pedido de 
vista para suspender a 
sessão, o prazo de de-
volução do processo 
para julgamento é de 
30 dias, renovável por 
mais 30. Com o reces-
so de julho nos tribu-
nais superiores, o pra-
zo subirá para 90 dias.

DEFESA
Na última quinta-

-feira (22), primeiro 
dia de julgamento, a 
defesa de Bolsonaro 
alegou que a reunião 
não teve viés eleito-
ral e foi feita como 
“contraponto institu-
cional” para sugerir 
mudanças no sistema 
eleitoral.

De acordo com o 
advogado Tarcísio 
Vieira de Carvalho, a 
reunião ocorreu antes 
do período eleitoral, 
em 18 de julho, quan-
do Bolsonaro não 
era candidato oficial 
às eleições de 2022. 
Dessa forma, segun-
do o defensor, caberia 
apenas multa como 
punição, e não a de-
cretação da inelegibi-
lidade.

BRAGA NETO
O TSE já formou 

maioria de quatro vo-
tos pela absolvição de 
Braga Netto, candida-
to à vice-presidente 
na chapa de Bolsonaro 
nas eleições de 2022. 
Todos os ministros que 
já se manifestaram en-
tenderam que ele não 
teve relação com a re-
união. O nome dele foi 
incluído no processo 
pelo PDT. 

JJUULLGGAAMMEENNTTOO..   O tribunal abriu, na manhã desta quinta-feira (29), a terceira sessão para julgar a conduta 
de Bolsonaro durante reunião realizada com embaixadores, em julho do ano passado
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

N os dias 
27 e 28 
de junho, 
a Central 
S i c r e d i 

PR/SP/RJ realizou o 
Summit Governan-
ça 2023, em Foz do 
Iguaçu (PR). Condu-
zido pela jornalista 
Gisele Hishida e pelo 
fundador da Escola de 
Criatividade, Jean Si-
gel, o evento debateu 
a importância da hu-
manidade na indústria 
financeira e o papel e a 
importância dos conse-
lhos de administração e 
fiscal como guardiões 
dos valores das coope-
rativas filiadas ao Siste-
ma Sicredi.

O Summit, teve 
como temática estraté-
gica "relacionamento 
humano: a essência do 
nosso negócio", contou 
com diversas palestras 
proferidas por grandes 
nomes do mercado. 
Entre eles, o palestran-
te, escritor, e psicólo-
go clínico Rosandro 
Klinjey, a especialista 
em Antropologia do 
Consumo e Estratégia 
e PhD Hilaine Yac-
coub, o coordenador do 
"Insper Agro Global", 
Marcos Jank, o econo-
mista mais influente do 
Brasil de acordo com a 
Forbes, Alexandre Di 
Miceli, e o CEO das 
Lojas CEM, Domingos 
Alves.

Na abertura do even-
to, os mais de 600 
participantes, entre 
Conselheiros de Ad-
ministração e Fiscal, 
presidentes, diretores, 
secretárias, assessores 
de Desenvolvimento 
do Cooperativismo e 
colaboradores das coo-
perativas de crédito da 
regional Sicredi nos 
estados do Paraná, São 
Paulo e Rio de Janeiro, 
foram impactados pelo 
primeiro ato do espe-
táculo "Humanos", no 
qual artistas apresenta-
ram uma performance 
de dança integrada a 
um vídeo especialmen-
te preparado para a oca-
sião. Durante os dois 
dias de encontro, o gru-
po teatral emocionou o 
público com o espetá-
culo, que se integrou à 
temática do Summit.

Para iniciar os tra-

balhos, o presidente da 
Central Sicredi PR/SP/
RJ, Manfred Dasen-
brock, falou do quanto 
o modelo de coope-
rativismo de crédito 
brasileiro inspira e in-
fluencia instituições de 
todo o mundo. "Desde 
2009, faço parte da di-
retoria do Conselho 
Mundial das Coope-
rativas de Crédito e a 
governança foi sempre 
uma pauta prioritária. 
Já nesta época o tema 
era aplicado em nosso 
dia a dia, em todas as 
cooperativas do Siste-
ma Sicredi", destacou.

O diretor executivo 
da Central Sicredi PR/
SP/RJ, Maroan Tohmé, 
subiu junto ao palco e 
lembrou do foco prin-
cipal da instituição fi-
nanceira cooperativa: 
o associado. "Antes de 
tomarmos qualquer de-
cisão, precisamos nos 
colocar no lugar das 
pessoas. Pensar no que 
fariam os fundadores 
de nossas cooperati-
vas, os precursores do 
cooperativismo, e deli-
berar da mesma forma. 
Jamais vamos virar as 
costas para o associado, 
que é a razão da nossa 
existência. No Sicredi, 
as pessoas não são ape-
nas um número", argu-
mentou.

A primeira palestra 
do dia ficou a cargo de 
Rosandro Klinjey, que 
abordou o tema "Coo-
perativismo, a arte da 
convivência". Ele falou 
sobre a disparidade 
das gerações nos am-
bientes profissionais e 
a importância da que-
bra de paradigmas, da 
inclusão e da diversi-
dade. Segundo o co-
lunista da rádio CBN, 
o mundo do trabalho 
(atual e do futuro) só 
existirá se o ambiente 
for mais colaborativo. 
"E nas cooperativas 
presenciamos um cli-
ma mais leve, graças 
ao DNA do setor, que 
tem a ajuda mútua 
como premissa bási-
ca", apontou.

Hilaine Yaccoub, 
considerada a primei-
ra especialista em an-
tropologia estratégica 
do Brasil, abordou o 
comportamento huma-
no e como as recentes 
mudanças impactaram 
os negócios, durante a 
palestra "Antropologia 
do Consumo". "A pirâ-
mide de Maslow aca-
bou. Vivemos uma era 
de atenção às pessoas e 
seus comportamentos, 
que estão cada vez mais 
diversos. É um novo 
paradigma, uma nova 
ordem, na qual preci-

samos entender o que 
faz sentido para cada 
um", disse. A estudio-
sa lembrou ainda que 
é cada vez mais neces-
sária uma atualização 
contínua de repertório 
para sobreviver a esse 
mundo em constan-
te transição, além de 
mergulhar no presente 
para mudar sua reali-
dade: o futuro.

Fechando o pri-
meiro dia do evento, 
Marcos Jank falou so-
bre "Ambiental como 
estratégia de negó-
cios: o caso do agro-
negócio brasileiro". O 
conselheiro do Centro 
Brasileiro de Rela-
ções Internacionais 
(CEBRI) e professor 
sênior de agronegó-
cio do INSPER trou-
xe uma visão atual 
do cenário global do 
agronegócio, que vem 
impactando diretamen-
te a economia brasilei-
ra - e, também, o meio 
ambiente. "Mesmo com 
as três crises globais 
(climática, alimentar e 
energética) e a impre-
visibilidade do conflito 
na Ucrânia, uma das 
regiões mais estraté-
gicas do setor, o agro 
segue crescendo e com 
boas perspectivas", 
ressaltou. Ele lembrou 
que crises impactam 

determinadas áreas de 
economia e algumas re-
giões, mas também são 
oportunidades para al-
guns players. "Por isso, 
continuamos otimistas, 
pois o agro e o coope-
rativismo são a mola 
propulsora da nossa 
economia", finalizou 
Jank, lembrando que, 
se não fosse o agrone-
gócio, o déficit da ba-
lança comercial seria 
ainda maior.

A "Ética nos Ne-
gócios" foi o tema da 
palestra de abertura do 
segundo dia do Sum-
mit de Governança. O 
ganhador do Prêmio 
iBest de Economia e 
Negócios, Alexandre 
Di Miceli, provocou 
reflexões a partir das 
mudanças profundas 
pelas quais o mun-
do está passando. "O 
maior perigo em tem-
pos de turbulência 
é a não turbulência. 
Continuar a agir com 
a mesma lógica de on-
tem. As empresas e as 
pessoas precisam ter 
resiliência e entender 
a necessidade de com-
patibilizar o ritmo das 
mudanças do mundo 
com as mudanças da 
empresa. Senão, cedo 
ou tarde, ela ficará ob-
soleta", alertou.

O palestrante tam-

bém lembrou que a 
ética é baseada em re-
lacionamentos de in-
terdependência, com 
parcelas de responsa-
bilidade para cada um 
dos atores do ecossis-
tema de negócios. "A 
ética exige uma atuação 
ativa, um protagonismo 
a partir das ações. É sa-
ber a diferença entre o 
que você tem o direito 
de fazer e o que é o cer-
to a fazer. O maior risco 
ético é esquecermos de 
pensar e agirmos ape-
nas no automático", 
ponderou.

Para fechar com 
sucesso o Summit de 
Governança, uma his-
tória inspiradora de 
empreendedorismo. O 
CEO das Lojas CEM, 
José Domingos Alves, 
falou sobre "O Vare-
jo no Brasil" e contou 
a história da marca e 
como ela se relaciona 
com o propósito do Si-
credi. "Nosso foco tam-
bém está nas pessoas, 
na colaboração e no tra-
balho sério, respeitando 
as nossas raízes. E isso 
é que sentimos na pele 
e ao nos relacionarmos 
com a cooperativa", 
destacou. O executivo 
apresentou diversos ca-
ses de sucesso e como 
a empresa vem se des-
tacando no varejo bra-
sileiro, um dos mais 
competitivos do mun-
do. "Foi uma verdadei-
ra aula que inspirou a 
todos", celebrou Man-
fred Dasenbrock.

SOBRE O 
SICREDI

O Sicredi é uma ins-
tituição financeira coo-
perativa comprometida 
com o crescimento de 
seus associados e com 
o desenvolvimento das 
regiões onde atua. Pos-
sui um modelo de ges-
tão que valoriza a parti-
cipação dos mais de 6,5 
milhões de associados, 
que exercem o papel 
de donos do negócio. 
Com mais de 2,5 mil 
agências, o Sicredi está 
presente fisicamente 
em todos os estados 
brasileiros e no Distrito 
Federal, disponibilizan-
do uma gama completa 
de soluções financeiras 
e não financeiras.

Site do Sicredi: ht-
tps://www.sicredi.com.
br/home/ (Reportagem: 
Assessoria)

SUMMIT DE GOVERNANÇA REÚNE LÍDERES 
E ESPECIALISTAS EM FOZ DO IGUAÇU (PR)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
PROJETO 
Neste domingo, 2 de julho, a 
Prefeitura de Guarapuava lan-
ça o Projeto Praças e Parques, 
que visa a revitalização de 
diversos espaços públicos na 
cidade. O evento, que é uma 
parceria entre as Secretarias 
de Esportes e Recreação, Turis-
mo e Eventos, Planejamento, 
Comunicação e de Cultura, 
será na Praça da Ucrânia, com 
início às 14h. Na ocasião, será 
feita a entrega de uma van 
Sprinter de 21 lugares, que 
será usada pela Secretaria de 
Esportes e Recreação no trans-
porte dos atletas. O veículo foi 
adquirido por meio de uma de-
manda do deputado estadual 
Artagão de Mattos Leão Junior.

PROJETO 2
Durante toda a tarde, haverá 
diversas atividades artísticas, 
esportivas e recreativas ao 
ar livre para crianças, ado-
lescentes e adultos. A Banda 
Jovem do município fará uma 
apresentação. 

PROJETO 3
Segundo o prefeito Celso Góes, 
o momento é muito importan-
te para a cidade, uma vez que 
contempla diversos espaços 
públicos. “Este é um projeto 
que trará melhorias no aspecto 
visual e na qualidade de vida 
de nossa população. A revitali-
zação desses espaços públicos, 
tais como parques e praças de 
nossa cidade beneficiará todas 
as pessoas, pois estes são luga-
res de convivência e que pre-
cisam ser tratados com muito 
carinho e respeito. Eu convido 
a todos para que participem 
do lançamento deste projeto 
neste domingo”.

COPA
A Seleção Feminina se prepara 
para a busca da primeira estre-
la na Copa do Mundo Feminina 
FIFA 2023. O Brasil fará uma 
despedida do público brasileiro 
antes da viagem para a Austrá-
lia. No domingo (2 de julho), 
a Canarinho enfrenta o Chile, 
às 10h30, na Arena BRB Mané 
Garrincha, em Brasília (DF). O 
duelo terá transmissão ao vivo 
da TV Globo e do Sportv. A de-
legação se apresenta na capital 
nacional no sábado, quando 
realizará um único treino, às 
16 horas, no local do jogo.

COPA 2
A comissão técnica e as 26 
convocadas (incluindo as três 
suplentes) partirão em voo 
fretado para a Austrália do 
Aeroporto Internacional de 
Brasília – Presidente Juscelino 
Kubitschek - rumo a Brisbane, 
na Austrália. No trajeto, o 
avião fará uma pausa para 
abastecimento em Pappete, na 
Polinésia Francesa.

FFUUTTSSAALL..   Transmissões acontecerão todas as segundas-feiras, às 20h. Calendário prevê jogos das sé-
ries Ouro, Prata e Bronze do Campeonato Paranaense e Copa Paraná do masculino e jogos das Séries 
Ouro e Prata do feminino

TV PARANÁ TURISMO VAI TRANSMITIR 
JOGOS DOS CAMPEONATOS ESTADUAIS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A TV Paraná 
Turismo vai 
transmitir, a 
partir de ju-
lho, partidas 

de diversos campeonatos 
de futsal do Estado. O 
anúncio do acordo com a 
Federação Paranaense de 
Futebol de Salão (FPFS) 
foi feito nesta quarta-fei-
ra (28) pelo governador 
Carlos Massa Ratinho 
Junior, no Palácio Igua-
çu. 

As transmissões acon-
tecerão todas as segun-
das-feiras, às 20h, com 
partidas das séries Ouro, 
Prata, Bronze e Copa Pa-
raná de futsal masculino 
e as séries Ouro e Prata 
femininas. Ao todo, 65 
times disputam as três 
séries dos campeonatos 
estaduais masculinos e 
16 equipes disputam os 
campeonatos femininos. 
O acordo prevê, a prin-
cípio, transmissões dos 
jogos até o final do ano.

Segundo o governador, 
o objetivo é fomentar o 

esporte local e dar visibi-
lidade para as dezenas de 
municípios que têm times 
nestas competições. "É 
uma grande oportunida-
de. Tanto pra gente divul-
gar o nosso futsal, já que 
esse esporte no Paraná é 
uma referência nacional 
e internacional, com tí-
tulos da Libertadores no 
masculino e no feminino, 
como também é uma ma-
neira de divulgar as ci-
dades que abrigam estes 
times. Esta transmissão 
vai dar visibilidades para 
os municípios, para os jo-
gadores e incentivar esta 
cultura esportiva que é 
tão importante", afirmou.

O Paraná tem algumas 
das equipes mais fortes 
da modalidade. O Casca-
vel Futsal, por exemplo, 
é o atual bicampeão da 
Conmebol Libertadores 
da América de Futsal, 
torneio mais importante 
da América do Sul. No 
feminino, o Stein Casca-
vel é o atual campeão da 
mesma competição.

"A parceria é funda-
mental para o crescimen-
to e desenvolvimento 

do futebol de salão. Ela 
já é a modalidade mais 
praticada do Brasil. O 
momento é ótimo e gera 
crescimento para o nosso 
esporte", comemorou o 
presidente da FPFS, An-
derson Andrade. 

De acordo com ele, as 
transmissões ajudarão no 
fomento do esporte. "A 
gente sabe da dificulda-
de que é a captação de 
recursos no esporte. Essa 
parceria pode transmi-
tir jogos de várias séries 
diferentes e gera interes-
se dos patrocinadores", 
completou.

FOMENTO
As transmissões, que 

serão chamadas de "Se-
gunda do Futsal", se es-
pelham no sucesso da 
parceria da TV Paraná 
Turismo com a Federa-
ção Paranaense de Fute-
bol para a exibição dos 
jogos da 2º divisão do 
Campeonato Paranaense, 
iniciada em abril.  

"A abertura do sinal 
da TV Paraná Turismo 
para os jogos de futsal, 
assim como fizemos na 

Série Prata do Futebol de 
campo, dá muita visibi-
lidade e traz muita gente 
para praticar o esporte. 
Toda segunda-feira nós 
teremos futebol de salão 
na televisão. Podemos 
ter jogos de vários cam-
peonatos, várias cida-
des, misturando em uma 
grade interessante para 
torcedores de vários mu-
nicípios se envolverem", 
disse o secretário do Es-
porte, Helio Wirbiski.

PRESENÇAS 
Também participaram 

do anúncio o secretário de 
Estado da Comunicação, 
Cleber Mata; os deputa-
dos estaduais Hussein Ba-
kri, Gugu Bueno, Soldado 
Adriano José e Matheus 
Vermelho; o vice-presi-
dente da Confederação 
Brasileira de Futebol de 
Salão, Jesuel Laureano de 
Souza; o prefeito de Tiba-
gi, Artur Butina, o prefeito 
de Fazenda Rio Grande, 
Marco Marcondes, e o 
prefeito de Planalto, Luiz 
Carlos Boni. (Reporta-
gem: AEN; Foto: Roberto 
Dziura Jr/AEN)
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PPOOPPUULLAAÇÇÃÃOO..   Levantamento do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) revela que a intitulada Capital do Malte e da 
Cevada tem 182.093 habitantes. Esse número a coloca na 9ª posição do “Top 10”, à frente de Araucária (151.666 pessoas) e atrás de 
Colombo (232.056), por exemplo

EM NOVO CENSO, GUARAPUAVA SE MANTÉM 
ENTRE CIDADES MAIS POPULOSAS DO PR
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com os primeiros 
resultados divulgados 
nesta semana do Cen-
so Demográfico 2022, 
Guarapuava se mantém 
entre as dez cidades 
mais populosas do Pa-
raná.

O levantamento do 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) revela que 
a intitulada Capital do 
Malte e da Cevada tem 
182.093 habitantes. 
Esse número a coloca 
na 9ª posição do “Top 
10”, à frente de Arau-
cária (151.666 pessoas) 
e atrás de Colombo 
(232.056), por exem-
plo.

A primeira posição 
está com Curitiba, que 
registra 1.773.733 mo-
radores. Aliás, a Capi-
tal do Estado é a única 
cidade paranaense en-
tre aquelas com maio-
res populações em todo 
território nacional.

Por sua vez, Londri-
na, com 555.937 ha-
bitantes, é a segunda 
cidade mais populosa 
do Paraná. Em 3º lugar, 
Maringá (409.657), se-
guido de Ponta Grossa 
(358.367), Cascavel 
(348.051), São José dos 
Pinhais (329.222), Foz 
do Iguaçu (285.415), 
Colombo (232.056), 

Guarapuava (182.093) 
e Araucária (151.666).

Inclusive, a “terra do 
lobo bravo” teve cresci-
mento populacional de 
8,82%, entre o Censo 
de 2010 (quando tinha 
167.328 pessoas) e o 
atual. Em área de 3.168 
km², a densidade demo-
gráfica é de 57,48 hab/
km².

Os 20 municípios 
mais populosos do país 
concentravam 22,1% 
do total da população 
e 17 deles são capitais. 
Os demais foram Gua-
rulhos e Campinas, em 
São Paulo, e São Gon-
çalo, no Rio de Janeiro. 
A capital paulista apa-
rece em primeiro lugar 
no ranking, com 11,5 
milhões de habitantes, 
seguida do Rio de Ja-
neiro (6,2 milhões) e 
Brasília (2,8 milhões).

MENOS
Na outra ponta do 

Censo 2022, as cidades 
menos populosas do 
Paraná são as seguin-
tes: Nova Aliança do 
Ivaí (1.323 habitantes), 
Jardim Olinda (1.343), 
Santa Inês (1.748), Es-
perança Nova (1.849), 
Miraselva (1.966), 
Santo Antônio do Pa-
raíso (2.125), Uniflor 
(2.136), São Manoel do 
Paraná (2.138), Iguatu 
(2.144) e Guaporema 
(2.191).

Curiosamente, os 
municípios de Nova 
Aliança do Ivaí e Jar-
dim Olinda também fi-
guram entre os menores 
do Brasil. 

Mas o menor muni-
cípio brasileiro fica em 
Minas Gerais. Com 833 
habitantes, Serra da 
Saudade registrou au-
mento de 2,20% (antes, 
em 2010, eram 815 pes-
soas). Em seguida, vem 
Bora (SP), com 907 
pessoas; e Anhanguera 
(GO), 924.

Há 5.570 municípios 
no país e quase meta-
de (44,8%) desse total 
tinha até 10 mil habi-
tantes em 2022. Nes-
ses 2.495 municípios 
viviam 12,7 milhões de 
pessoas. A maior parte 
da população do país 
(57% do total) habitava 

apenas 319 municípios, 
o que, de acordo com a 
publicação, evidencia 
que as pessoas estão 
concentradas em cen-
tros urbanos acima de 
100 mil habitantes.

PARANÁ
Os primeiros resul-

tados consolidados do 
Censo Demográfico 
de 2022 apontam que 
o Paraná ultrapassou o 
Rio Grande do Sul em 
número de habitantes. 
Em 12 anos, o Estado 
ganhou praticamente 
um milhão de novos 
residentes, passan-
do de 10.444.526 no 
Censo de 2010 para 
11.443.208 pessoas no 
estudo mais recente.

O crescimento da 
população paranaense 
foi de 9,56% no pe-

ríodo, maior do que 
o aumento em termos 
nacionais, que foi de 
6,5%, o equivalente a 
12,3 milhões de novos 
brasileiros. Com isso, 
o Estado passa a ser 
oficialmente o 5º mais 
populoso do País e 
o primeiro da região 
Sul, à frente do Rio 
Grande do Sul (que 
passou de 10.693.923 
para 10.880.506 habi-
tantes) e de Santa Cata-
rina (de 6.248.436 para 
7.609.601 habitantes).

As informações do 
órgão federal confir-
mam os cálculos ela-
borados pelo Instituto 
Paranaense de Desen-
volvimento Econômico 
e Social (Ipardes) feito 
a partir de projeções 
do próprio IBGE, que 
já em 2017 demons-

travam a tendência de 
inversão entre o Paraná 
e o Rio Grande do Sul, 
que apresenta taxas de 
crescimento menores.

"O Paraná como o 
estado mais populo-
so da região Sul já era 
apontado por estimati-
vas realizadas anterior-
mente. De 2010 a 2022, 
21% dos municípios 
paranaenses apresen-
taram taxa média geo-
métrica de crescimento 
anual superior a 1%, 
acima do percentual 
de 10% observado no 
Rio Grande do Sul, que 
registrou a maior po-
pulação da Região no 
Censo de 2010", afirma 
Jorge Callado, diretor-
-presidente do Ipardes. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Arquivo/
Correio)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Índice Geral de Preços 
– Mercado (IGP-M), usado 
em reajustes de aluguéis, 
caiu 1,93% em junho, após 
queda de 1,84% no mês an-
terior. Com este resultado, 
o índice registrou queda de 
4,46% no ano e de 6,86% 
em 12 meses. Em junho de 
2022, o índice subiu 0,59% 
e acumulava alta de 10,70% 
em 12 meses. A informação 
foi divulgada nesta quin-

ta-feira (29) pelo Instituto 
Brasileiro de Economia da 
Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV).

O Índice de Preços ao 
Produtor Amplo (IPA) 
caiu 2,73% em junho, ante 
queda de 2,72% em maio. 
Na análise por estágios de 
processamento, a taxa do 
grupo Bens Finais caiu 
1,22% em junho. No mês 
anterior, a taxa teve queda 
de 0,16%.

A principal contribuição 
para este resultado partiu 

do subgrupo combustíveis 
para o consumo, cuja taxa 
passou de -1,27% para 
-10,56%, no mesmo perío-
do. O índice relativo a Bens 
Finais, que exclui os sub-
grupos alimentos in natura 
e combustíveis para o con-
sumo, caiu 0,39% em ju-
nho, após queda de 0,09% 
no mês anterior.

A taxa do grupo Bens 
Intermediários teve nova 
queda, passando de -1,49% 
em maio para -2,88% em 
junho. Segundo a FGV, o 

principal responsável por 
este movimento foi o sub-
grupo combustíveis e lu-
brificantes para a produção, 
cujo percentual passou de 
-6,09% para -11,44%. O 
índice de Bens Intermediá-
rios, obtido após a exclusão 
do subgrupo combustíveis e 
lubrificantes para a produ-
ção, caiu 1,39% em junho, 
contra queda de 0,64% em 
maio.

O estágio das matérias-
-primas brutas caiu 4,10% 
em junho, após registrar 

-6,48% em maio. “Contri-
buíram para a suavização da 
queda do grupo os seguin-
tes itens: minério de ferro 
(-13,26% para -2,21%), 
soja em grão (-9,40% para 
-4,32%) e milho em grão 
(-15,64% para -14,85%). 
Em sentido oposto, desta-
cam-se os seguintes itens: 
leite in natura (3,92% para 
-4,51%), bovinos (-3,34% 
para -6,55%) e café em grão 
(-1,81% para -5,49%)”, diz 
a FGV. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

ALUGUEL

IGP-M cai 1,93% em junho e acumula queda em 12 meses, diz FGV
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FURTO                      
Uma mulher (27 anos) 
acionou a Polícia Militar 
(PM) na madrugada des-
ta quarta-feira (28) após 
uma clínica odontológica 
ser furtada no Centro de 
Guarapuava. No local, o 
vigilante informou à PM 
que o alarme disparou 
às 4h46, e que a porta 
da frente foi arromba-
da. A responsável pela 
clínica disse que várias 
gavetas foram retiradas, 
mas apenas um celular 
foi furtado do local. “A 
empresa conta com 
câmeras de segurança 
que capturaram imagens 
dos suspeitos”, diz a PM. 
Até o momento, nenhum 
suspeito foi detido. 

FURTO 2
Já na manhã de quarta, 
no bairro Conradinho, um 
homem (49 anos) disse à 
PM que a bateria do seu 
caminhão havia sido furta-
da. Conforme o relato da 
vítima, ela havia deixado 
o veículo estacionado em 
frente à sua residência 
e, quando saiu para 
trabalhar, percebeu que 
o item havia sido levado. 
Ninguém foi preso. 

ACIDENTE 
A PM registrou um aciden-
te de trânsito na manhã de 
quarta no cruzamento da 
avenida Manoel Antônio e 
da rua Rui Barbosa. Segun-
do consta no BO, uma mo-
tocicleta Honda/CG 150, 
conduzida por um homem 
(30 anos), e uma Toyota/
Hilux, conduzida por outro 
homem (48 anos), colidi-
ram por volta das 7h20. A 
moto seguia pela avenida, 
que é preferencial no tre-
cho, quando colidiu com 
a caminhonete. O moto-
ciclista foi socorrido pelo 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
e levado para o Hospital 
Santa Tereza.

B.O.

FALECIMENTOS
29 de junho de 2023
JOÃO WILSON FERREIRA (68 ANOS)
JOÃO SELVINO DE OLIVEIRA (71 ANOS)
UMBELNINA MARIA SCHEID PINHO (55 
ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

JJAARRDDIIMM  DDAASS  AAMMÉÉRRIICCAASS..   Segundo a PM, o homem estava em posse de mais de R$ 2 mil. O caso 
veio à tona por volta das 19h50, quando o suspeito, que conduzia uma motocicleta, apresentou nervo-
sismo ao ver a viatura

HOMEM É PRESO SUSPEITO 
DE TRÁFICO DE COCAÍNA 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Um homem (25 
anos) foi preso na noi-
te desta quarta-feira 
(28) no bairro Jardim 
das Américas, em Gua-
rapuava. Ele foi deti-
do com dinheiro, uma 
arma de fogo e drogas, 
segundo o boletim de 
ocorrência da Polícia 
Militar (PM). 

O caso veio à tona 
por volta das 19h50, 
quando o suspeito, 
que conduzia uma 
motocicleta, apresen-
tou nervosismo ao ver 
a viatura. Durante a 
abordagem, nada de 
ilícito foi encontra-
do, mas ele confirmou 
que estava vendendo 
cocaína e que teria co-
mercializado a última 
bucha da droga nesta 
quarta. 

A equipe policial foi 
até a casa do homem e 
foram localizadas três 
buchas da droga, que 
somaram 11,65 gra-
mas. Ele também es-
tava com mais de R$ 
2 mil, uma balança de 

precisão com resquí-
cios de entorpecentes, 
um revólver e um ce-
lular. 

“Ainda foi encon-
trado um caderno com 
anotações típicas de 
anotações de tráfico”, 
diz a PM, acrescentan-
do que o acusado foi 
levado para a 14ª Sub-
divisão Policial (SDP). 

PRISÃO
Também na quarta-

-feira, uma mulher foi 
detida após ser flagra-
da em posse de uma 
grande quantia em di-
nheiro, uma esmeralda 
e notas promissórias 
no bairro Primavera. A 
PM recebeu denúncias 
de que um homem es-
tava em posse de um 
revólver e dinheiro de 
origem ilegal, o que 
motivou a ação poli-
cial. 

Os agentes foram até 
o local e encontraram 
uma mulher entrando 
na residência; ao ver 
a PM, ela tentou ar-
remessar uma maleta 
para o terreno vizinho, 
mas a bolsa bateu no 

muro e caiu próximo à 
casa. 

A PM encontrou R$ 
168 mil em dinheiro, 
uma arma, um paco-
te com uma pedra de 
esmeralda, que pesou 
489 gramas, várias 
notas promissórias e 
folhas de cheque de 
diferentes bancos. A 
mulher recebeu voz de 
prisão e foi levada para 
a 14ª SDP. 

REGIÃO
Já em Prudentópolis, 

na quarta-feira, um jo-
vem (19 anos) foi abor-
dado pela PM após ser 
flagrado dirigindo de 
forma perigosa e sem 
habilitação. O caso 
aconteceu na Vila Ma-
riana.

Segundo o boletim 
de ocorrência, os agen-
tes tentaram abordar 
uma Fiat/Strada, pois 
sabiam que o condutor 
não era habilitado. Ele 
ignorou a ordem poli-
cial e tentou fugir em 
alta velocidade, “co-
locando em risco tran-
seuntes que circulavam 
pela rua”, diz a polícia.

Pouco tempo depois, 
o jovem perdeu o con-
trole da direção e ca-
potou o automóvel. Ele 
não se feriu e precisou 
assinar um termo cir-
cunstanciado. 

No mesmo bairro da 
cidade, um homem dis-
se que recebeu um pe-
dido pelo telefone para 
entregar uma pizza, 
mas, ao chegar no local, 
foi abordado por três 
criminosos que levaram 
a sua motocicleta. Dois 
dos acusados estavam 
em posse de facas. 

Os agentes chegaram 
a fazer um patrulha-
mento, mas ninguém 
foi localizado. “Relata 
a vítima  que na noi-
te anterior já haviam 
recebido um pedido e 
que um outro entrega-
dor, ao chegar próximo 
do local da entrega, 
suspeitou da possibili-
dade de ser um assalto 
e acabou não realizan-
do. A vítima foi orien-
tada acerca dos proce-
dimentos”, completa 
a PM. (Reportagem: 
Redação; foto: Divul-
gação/PM).  
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O Paraná deve plantar 
uma área de 83,4 mil hec-
tares de cevada em 2023, 
1% menor que a de 2022, 
porém, a segunda maior 
já semeada no estado. Os 
dados são Previsão de Sa-
fra Subjetiva de junho e 
mostram, também, que o 
plantio desta área evoluiu 
de 49% para 86% na últi-
ma semana. 

De acordo com o bo-
letim da conjuntura da 
agropecuária paranaense 

dessa semana, o avanço 
no campo se deu graças a 
boa umidade do solo com-
binada com o tempo está-
vel, condições essas ideais 
para a implantação da cul-
tura. 

As projeções indicam 
uma safra de 382 mil to-
neladas, potencialmente, 
caso as condições climá-
ticas continuem favorá-
veis. A produção da cul-
tura continua concentrada 
na região de Guarapua-
va, graças ao fomento da 
cooperativa que detém a 
maior Maltaria do estado, 

no distrito de Entre Rios.
Na região do Núcleo 

Regional de Guarapuava, 
a Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abasteci-
mento (Seab) estima que a 
semeadura esteja em 78% 
dos 43.200 hectares esti-
mados para esta safra. A 
projeção é de uma colheita 
entre 207.360 e 228.960 
toneladas. No campo as 
lavouras apresentam boa 
condição. Apesar da rele-
vância da Região de Gua-
rapuava na produção da 
cevada, outros Núcleos 
Regionais têm identifica-

do e ampliado plantios, 
como Jacarezinho, Curiti-
ba e Apucarana. 

MILHO
A segunda safra de mi-

lho tem expectativa de 
redução na produção com 
colheita esperada de 13,8 
milhões de toneladas. Esta 
produção é 209 mil tone-
ladas menor que a expec-
tativa inicial, que era de 
14 milhões de toneladas. 
De acordo com o boletim 
da Seab, a área plantada 
nesta safra é de 2,4 mi-
lhões de hectares. Chuvas 

abaixo do esperado em 
boa parte do Estado, junto 
com pragas na lavoura são 
os principais motivos para 
a redução.

Sobre o trigo, na região 
de Guarapuava a área des-
tinada à semeadura da cul-
tura já foi diminuída con-
forme previam os técnicos 
no deral. De 73 mil hecta-
res, os dados desta semana 
apontam para 68.250 ha na 
atual safra, onde 562% já 
foram semeados. A proje-
ção de produção é de 273 
mil toneladas. (Reporta-
gem: Redação e Seab)

LAVOURAS

Região de Guarapuava atinge 78% da área na semeadura de cevada 
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O 3º Encontro Re-
gional de Líderes Ru-
rais – Cultivando Cone-
xões turbinou o espírito 
de liderança nas 175 
pessoas presentes na 
oitava parada da carava-
na em Guarapuava, nes-
ta quinta-feira (29). O 
evento organizado pelo 
Sistema Faep/Senar-PR, 
com apoio do Sindicato 
Rural de Guarapuava, 
contou, mais uma vez, 
com ampla participação 
de mulheres – 55% do 
público total. 

Presente na edição de 
Guarapuava, o deputado 
estadual Artagão Junior 
destacou a atuação do 
setor em pautas importan-
tes, como a manifestação 
contrária à taxação do 
agronegócio paranaense, 
em novembro do ano pas-
sado. “Fico feliz em ver a 
Faep e os sindicatos rurais 
empenhados em fortale-
cer a representação. Re-
levante no processo elei-
toral é a consciência da 
importância que cada um 
tem na hora de escolher 
e acompanhar a atuação 
do político. Um exemplo 
é a mobilização que vo-
cês tiveram e a reação 
em cima do governo, 
fazendo com que recuas-
se [sobre a tentativa de 
taxação do agronegócio 

para criar um fundo lo-
gístico]”, ilustrou o par-
lamentar.

O presidente do Siste-
ma Faep/Senar-PR, Ági-
de Meneguette, demons-
trou empolgação ao 
ver a plateia repleta de 
jovens e mulheres, cuja 
participação no sistema 
sindical tem aumentado 
significativamente. Na 
avaliação do dirigente, o 
esforço dos últimos anos 
para engajar o público 
feminino e jovens para 
assumirem o protagonis-
mo no sistema sindical 
está dando resultados. 
“Liderança não se com-
pra no mercado. É preci-
so investir em formação, 

como estamos fazendo 
nesses encontros. Só 
assim será possível a 
continuidade ao nosso 
trabalho de representati-
vidade. Não tenho dúvi-
da de que a liderança ru-
ral vai contribuir muito 
para o desenvolvimento 
do Paraná”, avaliou.

Para o presidente 
do Sindicato Rural de 
Guarapuava, Rodolpho 
Botelho, o encontro 
permite que os produto-
res rurais compartilhem 
informações dentro de 
suas cadeias produtivas 
e também para o públi-
co externo. O líder rural 
lembrou que, principal-
mente nos grandes cen-

tros, há uma dissonância 
entre os discursos em 
relação ao agronegó-
cio e o que realmente 
acontece no dia a dia do 
campo. “Para cumprir 
com essa missão de nos 
posicionarmos, é fun-
damental que tenhamos 
novas lideranças dentro 
dos negócios, empresas 
e comunidades. Precisa-
mos desse apoio de vo-
cês, para que possamos 
disseminar informações 
do setor produtivo para 
todas as esferas, incluin-
do o público urbano”, 
salientou Botelho.

Em Guarapuava, Hil-
degard Abt, uma das 
coordenadoras regionais 

da Comissão Estadual 
de Mulheres da Faep 
(CEMF), destacou as 
ações do grupo. “As 
comissões de mulheres 
estão movimentando o 
nosso Estado. Inclusive, 
convido a todas para que 
entrem em contato com 
seu sindicato, mostrem 
que querem se engajar no 
nosso movimento. Isso 
é muito importante para 
a representatividade e a 
liderança rural. O Paraná 
precisa de nós!”, disse.

PROGRAMAÇÃO
Todas as atividades 

conduzidas ao longo da 
manhã foram entremea-
das por intervenções 
artísticas, para dar ludi-
cidade ao aprendizado 
dos participantes. Em 
um primeiro momento, o 
consultor da Faep Clau-
dinei Alves usou como 
exemplo da importância 
da representatividade 
a reversão da tentativa 
do governo de criar um 
fundo logístico que se-
ria bancado unicamente 
pelos produtores rurais. 
Atores interpretaram 
uma conversa entre dois 
produtores e ilustraram a 
diferença entre uma pes-
soa engajada no sistema 
sindical e outra, até en-
tão, alheia à representa-
tividade.

Em seguida, foi o 
momento de falar como 

funcionam os cursos do 
Senar-PR. Para ajudar 
o público a compreen-
der melhor o braço de 
formações do Sistema 
Faep, os técnicos do 
Departamento Técni-
co (Detec) do Sistema 
Faep/Senar-PR Alexan-
dre Lobo Blanco e He-
len Raksa conduziram 
os participantes a mon-
tarem um quebra-cabe-
ça. Na resolução desse 
desafio, a dupla demons-
trou como ocorrem as 
relações entre sindicato 
rural, Senar-PR e os pro-
dutores rurais em rela-
ção à oferta de cursos e o 
trabalho de mobilização.

Para fechar os traba-
lhos, um detalhamento da 
representatividade políti-
ca dos produtores rurais 
fez parte da programação. 
Nesse momento, o coor-
denador do Departamen-
to Técnico e Econômico 
(DTE), Jefrey Albers, e o 
gerente do Departamento 
de Planejamento e Con-
trole, Henrique Salles 
Gonçalves, deram um pa-
norama de como funciona 
o sistema sindical, desde 
a base, nas propriedades 
rurais, passando pelos 
sindicatos, pela Faep e 
a Confederação da Agri-
cultura e Pecuária do 
Brasil (CNA), no plano 
federal. (Reportagem e 
fogo: Sistema Faep/Se-
nar-PR)

RREEPPRREESSEENNTTAATTIIVVIIDDAADDEE..   Oitava parada da comitiva do Sistema Faep/Senar-PR que percorre o Estado reuniu 175 pessoas; parti-
ciparam produtores locais, de Pinhão, Bituruna, Turvo, Prudentópolis, Laranjeiras do Sul e outros municípios 

ENCONTRO REGIONAL DESPERTA NOVO 
ÂNIMO A LÍDERES RURAIS EM GUARAPUAVA
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A partir do dia 6 de 
julho, amantes do hor-
ror e das obras de José 
Mojica Marins terão 
oportunidade de assis-
tir nos cinemas à cópia 
restaurada de seu úl-
timo trabalho inédito, 
que ganha nova versão 
de trailer.

A primeira exibição 
de “A Praga” aconte-
ceu em 2021, durante 
o 54º Festival de Cine-
ma de Sitges, na Espa-
nha. O filme não parou 
por aí e esteve presen-
te em mais sete festi-
vais, entre eles, a 42ª 
edição do Fantaspor-
to International Film 
Festival, em Portugal; 
Toronto Film Festi-
val; Festival do Rio, e 
na primeira edição do 
Sinistro Film Festival, 
em Fortaleza.

Agora, com distri-
buição da Elo Studios, 
o longa-metragem 
produzido por Euge-
nio Puppo, da Heco 
Produções, estreia 
em todo o Brasil. Ini-
cialmente, “A Praga” 
foi concebido como 
um episódio do pro-
grama “Além, Mui-
to Além do Além”, 
escrito por Rubens 
Francisco Lucchetti e 
exibido pela TV Ban-
deirantes entre 1967 
e 1968. Esta primeira 
versão da história se 
perdeu em um incên-
dio na emissora e, em 
1980, Mojica decidiu 
refilmá-la, mas não 
conseguiu concluir o 
trabalho. Após mais 
de 15 anos empenha-
do na recuperação das 
obras de Mojica, Pup-
po finalmente conse-
guiu encontrar os ro-
los de filme originais 
do projeto, que eram 
considerados perdi-

dos. Sabendo da gran-
de afeição do mestre 
pela obra, o produtor 
trabalhou na correção 
de cores, remasteri-
zação sonora, trilha 
musical e até na inclu-
são de dublagem, já 
que as gravações das 
vozes originais não 
foram encontradas. A 
história deste proces-
so de restauro em 4k 
foi registrada em um 
curta-metragem docu-
mental que antecede 
a exibição da obra em 
si.

"Todo o cuidado 
que tivemos com a 
recuperação do filme 
foi importante para 
não deixar que ele se 
perdesse através da 
história. Fizemos de 
tudo para manter a 
autenticidade, ofere-
cer ao público algo 
muito próximo do que 
tínhamos encontrado, 
com a veracidade de 
um autêntico filme de 
Mojica. Quando me 
contava sobre os vá-
rios trabalhos que não 

conseguiu concluir, 
ele sempre fazia refe-
rências ao 'A Praga'. 
Agora, finalmente o 
filme terá um lança-
mento à altura de sua 
importância”, Eugenio 
Puppo.

No início do longa, 
o público é apresenta-
do aos bastidores da 
história que em bre-
ve será revelada. Por 
meio de um relato ínti-
mo sobre seu trabalho 
com Mojica, Puppo 
guia a audiência por 
imagens do diretor 
atrás das câmeras, pre-
parando sua fala e se 
concentrando para en-
trar em cena.

Diferentemente de 
outros trabalhos de 
Mojica, em “A Praga” 
ele não aparece como 
ator, e sim, como um 
narrador que convida a 
audiência a mergulhar 
na assustadora histó-
ria de Juvenal (Felipe 
Von Rhein), um jovem 
que, ignorando os pe-
rigos de se aproximar 
de uma velha senhora, 

provoca-a e é amal-
diçoado por sua ira. 
Começa, então, uma 
corrida desesperada na 
tentativa de se livrar 
da praga e sobreviver 
aos horrores proferi-
dos pela bruxa.

SINOPSE
“A Praga", último 

filme inédito dirigido 
pelo mestre do horror 
José Mojica Marins 
(Zé do Caixão), conta 
a história de Marina e 
Juvenal. Um casal, que 
durante um passeio 
pelo campo, para em 
frente à casa de uma 
estranha idosa para ti-
rar fotos. Irritada, ela 
se revela uma bruxa 
e joga uma maldição 
em Juvenal: uma per-
seguição psíquica hor-
rorizante, provocando 
uma ferida que se abre 
em seu corpo de forma 
descontrolada. O feri-
mento leva Juvenal a 
uma fome insaciável 
por carne crua e pre-
cisa ser alimentado 
constantemente para 

ser saciado. 
Como abertura do 

filme, o curta-metra-
gem "A Última Praga 
de Mojica", com di-
reção de Cédric Fanti, 
Eugenio Puppo, Ma-
theus Sundfeld e Pe-
dro Junqueira, relata 
o processo de resgate 
e finalização de “A 
Praga”. Produzido ori-
ginalmente em 1980, o 
filme não chegou a ser 
concluído e era dado 
como perdido.

CINEASTA
José Mojica Marins 

foi um cineasta, ator, 
roteirista e apresenta-
dor de televisão brasi-
leiro. Mais conhecido 
por seu personagem 
Zé do Caixão, con-
sagrou-se como íco-
ne do horror pela sua 
“Trilogia do Zé do 
Caixão”, composta 
pelos filmes A Meia 
Noite eu Levarei sua 
Alma (1964), Esta 
Noite Encarnarei no 
Teu Cadáver (1967) 
e Encarnação do De-

mônio (2008). Moji-
ca é considerado um 
pioneiro do cinema de 
horror brasileiro e um 
dos maiores cineastas 
do país, tendo dirigido 
dezenas de longas-me-
tragens e séries para 
televisão. Seus filmes 
mais famosos são re-
pletos de violência 
gráfica e costumam 
tratar do sobrenatural 
e do oculto.

FICHA TÉCNICA
A PRAGA | A ÚLTI-
MA PRAGA DE MO-
JICA
Gênero: Ficção, docu-
mentário, fantasia
Direção: Média – José 
Mojica Marins | Curta 
– Cedric Fanti, Euge-
nio Puppo, Matheus 
Sundfeld, Pedro Jun-
queira;
Roteirista(s): Média-  
Rubens F. Lucchetti. 
Curta -  Cédric Fanti, 
Eugenio Puppo, Ma-
theus Sundfeld, Pedro 
Junqueira
Produção executiva: 
Eugenio Puppo, Ma-
theus Sundfeld 
Empresa produtora: 
Heco Produções 
Classificação indicati-
va: 16 anos / 12 anos 
(autoclassificação)
Logline (até 90 carac-
teres c/ espaço):
Montagem: Gustavo 
Vasconcelos
Produção Executiva: 
Eugenio Puppo, Ma-
theus Sundfeld
Câmera: Gustavo Vas-
concelos, Eugenio Pu-
ppo, Fabio Dellore
Som Direto: Fábio 
Gonçalves
Direção de Produção: 
Matheus Sundfeld 
Assistente de Monta-
gem Cédric Fanti
Assistente de Produ-
ção: Pedro Junqueira
Estagiário de Produ-
ção: Lucas Gabriel de 
Barros Silva

ZÉ DO CAIXÃO INÉDITO
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NOTAS 
TROPICAIS
EXPOSIÇÃO           
A exposição “Sentimenta-
lismos”, da artista Micheli 
Lima, está disponível para 
visitação somente até esta 
sexta-feira (30). A mostra 
é um trabalho que busca 
expressar a subjetivida-
de da artista, por meio 
de obras que utilizam 
diferentes técnicas, como 
pintura, bordado, escultura 
e colagem. A classificação 
indicativa da exposição é 
de 14 anos, e a exibição vai 
até o fim do mês, das 8h 
às 18h, no Centro de Artes 
Iracema Trinco Ribeiro, Rua 
Marechal Floriano Peixoto, 
1.399 – Centro da cidade. 
Para receber mais informa-
ções ou agendar uma visita, 
os interessados devem ligar 
para o telefone: (42) 3142-
0758.

BIBLIOTECA
Celebrando um ano de 
operações neste mês de 
junho, a BibliON, que é a 
biblioteca pública digital do 
estado de São Paulo, tem 
171 mil cadastros e mais de 
333 mil empréstimos, 17 mil 
livros no catálogo e horas de 
atividades pertinentes a uma 
biblioteca, como clubes de 
leitura, bate-papos com escri-
tores, capacitações e oficinas. 
Os números foram divulgados 
pelo portal PublishNews.

BIBLIOTECA 2
A biblioteca nasceu de uma 
iniciativa da Secretaria da 
Cultura e Economia Criativa 
do Estado de São Paulo, que 
lançou em 2020 um projeto 
piloto como forma de oferecer 
conteúdo cultural para uma 
população que enfrentava a 
necessidade de isolamento 
social. Até o momento, já 
foram investidos mais de R$ 10 
milhões na BibliON, sendo que 
17% do valor foi direcionado 
para direitos autorais (mais de 
R$ 1,7 milhão). 

PATRIMÔNIO
A Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Assembleia Le-
gislativa do Paraná aprovou a 
constitucionalidade do Projeto 
de Lei 357/2023, de autoria da 
deputada Cantora Mara Lima 
(Republicanos), junto com 
outros deputados, que declara 
“Música Cristã Gospel Patri-
mônio Cultural Imaterial do 
Estado do Paraná”. O objetivo 
é reforçar a importância que 
esse gênero musical passou a 
ter nos últimos anos.

MMÚÚSSIICCAA..   Show está marcado para o Armazém do Malte, em Guarapuava. Em conversa com o COR-
REIO, guitarrista Mackey adianta que banda está em trabalho de composição do novo disco, ainda sem 
previsão de lançamento

KINGARGOOLAS APRESENTA 
‘O RETORNO’ DIA 14 DE JULHO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Após anunciar neste 
mês de junho sua volta 
à cena autoral, o Kin-
gargoolas tem show 
marcado em Guarapua-
va. Não à toa, a apre-
sentação se chama “O 
retorno”.

Assim, o quarteto de 
surf rock instrumental 
(sem vocalista, sem-
pre é bom frisar) sobe 
ao palco do Armazém 
do Malte (rua Azevedo 
Portugal, 561, Centro), 
ao lado da “Praça Cle-
ve”, no dia 14 de julho 
(sexta-feira), às 20h. 
Claro, a celebração 
pela reativação das ati-
vidades tinha de ser em 
casa, no município de 
Guarapuava, a “capital 
do rock no interior”.

Em entrevista ao 
CORREIO, o guitar-
rista Mackey conta 
que está empolgado 
pela volta aos palcos 
com o Kingargoolas, 
principalmente pelas 
músicas novas. “Mas 
só o fato de poder vol-
tar, de estarmos todos 
bem depois da pande-
mia, já é muito grati-
ficante”.

O instrumentista 
adianta que o repertó-
rio provavelmente será 

baseado nos três tra-
balhos de estúdio da 
banda, além de versões 
pontuais e novidades. 
“Estamos na expectati-
va de já colocar algu-
mas músicas novas que 
a gente vem trabalhan-
do. Aí vai depender de 
como elas estiverem 
saindo nos ensaios que 
só faremos todos juntos 
mais próximo à data de 
tocar, pela questão da 
logística”.

Inclusive, o Kin-
gargoolas já tem mais 
de 50% do novo disco 
composto. “Mas ain-
da não completamente 
pronto, com arranjos 
e todas as partes que 
queremos colocar de-
finidas”, adianta Mac-
key, acrescentando que 
a banda não sabe se 
dará tempo de lançar 
ainda em 2023. É mais 
certo apresentar algum 
single ou vídeo este 
ano.

CARREIRA
Surgido em 2006, 

o Kingargoolas ficou 
marcado pela mistura 
de surf music, rock, 
influências do cinema 
B, cultura undergrou-
nd, quadrinhos e per-
formances com uso de 
máscaras. A formação 
clássica dessa banda 

tem Mackey (guitar-
ra/theremin), Arêdes 
(guitarra), Joerto (bai-
xo) e Cerso (bateria).

Até 2021, quando 
encerrou suas ativi-
dades, a banda havia 
lançado dois álbuns 
de estúdio: “Kingar-
goolas” (2013), uma 
coprodução da banda 
com o mestre Alessan-
dro Küster, versão em 
CD e digital; e “Tales 
From The Instro Zone” 
(2015), também produ-
zido de maneira con-
junta, com direito a LP, 
algo raro em bandas 
guarapuavanas. 

Além do EP em vi-
nil 7” “Dr. Gori Is A 
Ti” (2021), singles em 
coletâneas mundo afo-
ra e o “No ar Ao vivo” 
(2015) em fitinha K7 
gravado no Rádio Ca-
dillacs studio.

Entre os hits e pre-
ciosidades, destaque 
para “Corra Carlos, 
Corra”, “O Cadafal-
so”, “Acme Speed Dy-
namite”, “Lambreta 
Sunburst”, “Tits A Go-
-Go”, “Crazy Cuckoo 
Clock”, “Tarantela Ta-
rantinesca”.

O quarteto também 
já correu as estradas do 
Paraná e São Paulo, em 
turnês históricas, atra-
vessando oceanos até 

chegar à Europa.

RÉGIS TADEU
E uma curiosidade: 

o famoso e polêmico 
crítico, editor e produ-
tor Régis Tadeu conhe-
ce a banda e já tocou 
músicas do quarteto 
guarapuavano em seu 
programa de rádio (ele 
costuma pronunciar 
“Kingárgoolas”).

Alguns anos atrás, 
Régis esteve em Guara-
puava para ministrar um 
workshop no Festival Cê-
nico “Guarapuava abre 
as Cortinas” e aprovei-
tou para visitar a livraria 
Gato Preto, onde Mackey 
é um dos proprietários. O 
crítico é famoso pela co-
leção de vinis e o garim-
po que costuma fazer em 
lojas do ramo.

SERVIÇO
Os ingressos são li-

mitados e estão à venda 
no Armazém do Malte 
(rua Azevedo Portugal, 
561, Centro) e Gato 
Preto - Discos & Livros 
(rua Azevedo Portugal, 
1.362, perto da “Praça 
da Prefeitura”). Valores: 
R$ 20 (1º lote) e R$ 30 
(2º lote). (Reportagem: 
Cristiano Martinez, es-
pecial para CORREIO; 
Foto: Arquivo Pessoal/
Kingargoolas)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sextou, Peixes, e você começa o dia com muito pique para viajar e se aven-
turar por aí! Mas se precisa se concentrar no trabalho, faça um esforço para 
manter o foco enquanto corre atrás dos seus sonhos. À tarde, a Lua entra no 
ponto mais alto do seu Horóscopo e garante que a sua ambição vai dar as 
caras. Fica mais fácil reconhecer as boas oportunidades que cruzarem seu ca-
minho, mas não se esqueça de botar as mãos na massa também. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
As mudanças seguem em alta nesta manhã, Áries, e você não terá pro-
blema para encarar imprevistos ou reviravoltas. Pode receber boas novas 
se está atrás de um emprego ou se vinha batalhando por um cargo me-
lhor. Depois, a Lua se muda para Sagitário e favorece os contatos com 
pessoas de fora e os planos para uma viagem. O romance também conta 
com alto-astral e muita animação, bebê.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Seu foco no trabalho continua em alta nesta manhã e garante que vai en-
carar qualquer desafio no trabalho com um pé nas costas! Aproveite o 
astral favorável para abandonar um mau hábito e cuidar melhor do seu 
corpo, Gêmeos. Depois, a Lua se muda para Sagitário e promete destacar 
sua habilidade para lidar com as pessoas. A sintonia com o mozão será 
visível e pode até causar inveja.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Sextou, meu cristalzinho, e você começa o dia com uma dose extra de 
sorte! Aproveite para fazer uma fezinha ou participar de uma rifa. Sua 
habilidade para convencer as pessoas também fica evidente e pode ser 
decisiva para fechar um contrato ou se destacar nas vendas. Com a Lua 
migrando para Sagitário no final da manhã, você pode sentir que as coisas 
estão mais arrastadas. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Assuntos familiares ou pendência em casa podem ser resolvidos logo cedo, 
Leão. Se está procurando um emprego, alguém da família pode dar uma for-
ça. À tarde, com a Lua brilhando em seu paraíso astral, fica mais fácil expandir 
seus contatos e convencer as pessoas com as suas ideias. Mas não perca o 
foco no serviço e deixe a diversão para mais tarde, ok? Pode se preparar para 
fazer o maior sucesso na paquera porque nada vai atrapalhar seus planos!

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Logo cedo, os astros mandam as melhores energias para você fazer no-
vos contatos e se destacar em tudo o que envolve comunicação. Apro-
veite para enviar e-mails, fazer telefonemas importantes e expor suas 
ideias! À tarde, o astral muda e os assuntos que envolvem a família é que 
vão exigir mais atenção. Por outro lado, você pode tirar vantagem do seu 
bom-senso para finalizar as tarefas de rotina.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Você começa esta sexta contando com a proteção das estrelas na 
hora de lidar com dinheiro, Libra. Ligue suas antenas e não deixe es-
capar uma boa oportunidade de incrementar sua renda, seja com um 
trabalho extra ou negociando um aumento. À tarde, a Lua se muda 
para Sagitário e avisa que o desejo de passear, conhecer um lugar 
novo ou fazer uma viagem rápida vai animar seu coração.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou, bebê, e você começa o dia com muito pique para cuidar dos seus 
interesses. Há chance de receber uma boa notícia envolvendo viagem, inter-
câmbio ou negócio com alguém de fora, Escorpião! Mais tarde, a Lua entra 
em sua Casa da Fortuna e será a vez da sua grana contar com as melhores 
energias astrais. O dinheiro não vai cair de presente no seu colo, mas seu es-
forço tem tudo para ser recompensado.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
As estrelas enviam good vibes para fazer algumas mudanças em casa, 
Sagita, principalmente se conta com o apoio da família. Seu sexto sentido 
pode mandar avisos importantes, por isso, não descarte um pressenti-
mento antes de investigar direitinho. Mais tarde, a Lua entra em seu signo 
trazendo muita disposição para você cuidar dos próprios interesses. Seu 
jeito animado promete empolgar o crush -- se joga!

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Você vai contar com ótimas ideias e muita habilidade para expor o que pensa 
pela manhã, meu cristalzinho. Os relacionamentos também ganham a prote-
ção das estrelas e fica mais fácil expandir seus contatos. À tarde, porém, é seu 
sexto sentido que vai ajudar você a se destacar na vida profissional, graças à 
entrada da Lua em seu inferno astral. Um caso proibido ou um crush misterio-
so podem agitar as coisas na paquera se está só.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Se está planejando pedir uma promoção ou aumento, comece esta sexta 
focando no que precisa ser feito, Aquário, e evite se distrair no meio do 
caminho. Sua ambição continua em alta e você pode encontrar maneiras 
diferentes de aumentar os seus ganhos! À tarde, com a Lua em Sagitário, 
o astral se torna mais leve e você pode expandir seus interesses ou se en-
volver em novas experiências no trabalho.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Os relacionamentos reservam boas surpresas pela manhã e você pode 
aproveitar essa vibe para trocar ideias com colegas ou resolver algo pen-
dente com uma pessoa próxima. As amizades também seguem prote-
gidas e pode ter notícias de amigos queridos que andavam distantes. À 
tarde, a Lua entra em Sagitário e coloca as mudanças em destaque, seja 
na vida pessoal ou profissional. 
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EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO..   O CMEI Guarapuava, que fica na rua Doutor Laranjeiras, cumprirá a demanda da região central do município, atendendo crianças de 
seis meses completos até aquelas que completam cinco anos e onze meses durante o ano, oferecendo vagas para o berçário e infantil I, II, III, IV e V

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

“Para nós, é uma 
grande oportunida-
de ter esse CMEI no 
centro agora, porque 
minha filha estava de 
manhã, em outro CMEI 
que era mais longe e 
ela tem problema res-
piratório, era bem com-
plicado. Quando surgiu 
a vaga aqui, foi inédito. 
A gente estava em uma 
fila enorme para trocar 
e conseguimos (esta 
vaga) aqui, perto de 
casa. Então, foi muito 
bom”.

Expressou Bárbara 
Krauser, mãe de Cecí-
lia, de cinco anos, du-
rante a inauguração do 
novo Centro Municipal 
de Educação Infantil 
(CMEI) Guarapuava, 
na noite de quarta-feira 
(28).

O CMEI Guarapua-
va, que fica na rua Dou-
tor Laranjeiras, cumpri-
rá a demanda da região 
central do município, 
atendendo crianças de 
seis meses completos 
até aquelas que com-
pletam cinco anos e 
onze meses durante o 
ano, oferecendo va-
gas para o berçário e 
infantil I, II, III, IV e 
V. O novo local con-
tará com seis salas de 
aula, uma sala de in-
formática, refeitório, 
cozinha, banheiros e 
um espaço completo 
com brinquedos. O 
funcionamento será de 
segunda a sexta-feira, 
das 7h30 às 12h e das 
13h às 17h30 e espera-
-se receber um total de 
230 matrículas.

“Guarapuava não 
é mais a mesma que o 
ano passado. É só vo-
cês saírem nas ruas e 
verem. Guarapuava 
mudou e mudou para 
melhor. E nós precisa-
mos preparar as nossas 
crianças para poder ter 
um futuro melhor e dar 
segurança para as mães 

dessas crianças, para 
que elas tenham tran-
quilidade em trabalhar, 
sabendo que o seu filho 
terá a melhor educa-
ção desde nenenzinho. 
Eu estou feliz porque 
nós estamos atenden-
do, principalmente, às 
pessoas que mais pre-
cisam. E nós vamos 
continuar caminhando 
dessa maneira”, desta-
cou o prefeito de Gua-
rapuava, Celso Góes.

ORGULHO
Em tom de come-

moração, o secretário 
de Educação, Pablo 
Almeida, falou sobre 
o orgulho em ver Gua-
rapuava ser escolhida, 
dentre outras cidades 
do Paraná, como a ci-
dade com o case mais 
inovador e tecnológico 
do Estado, pelas ações 
na Educação e em ou-

tras áreas no município. 
Ainda segundo Pablo, a 
entrega do novo CMEI 
marca uma trajetória de 
trabalhos desenvolvi-
dos pela Secretaria de 
Educação.

“Na semana passada, 
eu estive em Goiânia, a 
convite da Associação 
Nacional de Cidades 
Inteligentes, Tecno-
lógicas e Inovadoras. 
Porque Guarapuava foi 
escolhida a cidade do 
Paraná com o case mais 
inovador e tecnológico 
do Estado. Eu tive a 
oportunidade de apre-
sentar isso em Goiânia 
e dividir o palco com 
cidades como Recife, 
Niterói, Uberlândia, 
Jundiaí e a própria ca-
pital de São Paulo. Ci-
dades que têm milhões 
de habitantes e contam 
com orçamentos robus-
tos, mas que não tem os 

projetos que nós temos 
aqui na área de inova-
ção e tecnologia. Este 
é um momento muito 
feliz, porque são inú-
meros trabalhos e pro-
jetos que entregamos à 
população e esse CMEI 
é mais um deles. Foi 
feito com muito cari-
nho e com o esmero 
de cada um dos nossos 
servidores”, grifou o 
secretário.

ESPECIAL
Para a diretora do 

novo Centro Municipal 
de Educação Infantil, 
Bruna Argenta, o mo-
mento é muito especial, 
pois marca uma vitória 
para as mães e pais que 
necessitam do CMEI na 
região.

“É com grande ale-
gria que recebemos este 
novo Centro Municipal 
de Educação Infantil 

que é tão especial. Fo-
ram inúmeros dias pla-
nejando e preparando 
esse CMEI. O CMEI 
Guarapuava foi pen-
sado para receber com 
muito carinho todas as 
crianças e as famílias. 
É um ambiente muito 
acolhedor. Quero agra-
decer a oportunidade 
de estar à frente desta 
unidade. É uma gran-
de honra e uma gran-
de responsabilidade. 
Foram muitas pessoas 
envolvidas e, principal-
mente, a minha equipe 
que eu agradeço por 
tanta dedicação por to-
dos esses dias”, ressal-
tou a diretora.

A deputada estadual, 
Cristina Silvestri, real-
çou a importância do 
CMEI para as mães que 
precisavam trabalhar e 
não tinham com quem 
deixar seus filhos. Con-

forme acentuou a de-
putada, a inauguração 
colabora para o desen-
volvimento de uma so-
ciedade com mais equi-
dade de gênero.

“O CMEI dá oportu-
nidade para as mulheres 
conseguirem a sua in-
dependência financeira 
e econômica. Nenhuma 
mãe pode sair de casa 
para trabalhar sossega-
da se não tiver um lu-
gar que sinta que seus 
filhos estão seguros. 
Que seus filhos este-
jam bem-cuidados. Isso 
afeta profundamente o 
rendimento desta mãe, 
no seu trabalho. Por 
isso, este novo Centro 
de Educação Infantil é 
de maior importância 
para o desenvolvimen-
to da nossa sociedade”, 
disse a deputada.

REALIZAÇÃO
Para as mães e pais 

das crianças que irão 
estudar no novo Centro 
Municipal de Educação 
Infantil, a inauguração 
do espaço é a realização 
de uma longa espera.

“É uma maravilha, 
uma bênção de Deus. 
Desde fevereiro eu es-
tava esperando a vaga. 
Foi maravilhoso para 
mim, ter esse espaço”, 
comentou Letícia Lima 
da Silva, mãe do Ben-
jamin de três anos de 
idade.

“Fizemos a inscrição 
há quatro meses. En-
tão, para nós, foi muito 
bom. Estávamos preci-
sando muito, porque eu 
e minha esposa traba-
lhamos. Quando rece-
bemos a ligação na se-
mana passada, dizendo 
que podíamos fazer a 
matrícula, foi uma ale-
gria. Ficamos contentes 
com essa nova con-
quista para Guarapua-
va”, disse João Paulo 
Senger, pai da pequena 
Maria Eduarda Senger, 
de apenas um ano e 
cinco meses. (Reporta-
gem: Secom)

PREFEITO CELSO GÓES ENTREGA 
NOVA UNIDADE DO CMEI
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VENDO

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO 
SODRÉ LOPES, 469; 
TERRENO MEDINDO 12 
X 10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  

3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI-
TAL MP3, M57 AM/FM, 
entrada p/ 05 CDs, Bi-
volt ,  02 Caixas de Som. 
VALOR: R$ 900,00, 
sendo R$ 500,00 de 
entrada e R$ 400,00 
p/ 20 dias. FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEIT-
AMENTE. VALOR A COM-
BINAR. FONE:  99977 
-4634 OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COS-
TURA SINGER VAL-
OR:  R$  400,00 FONE:  
99957-2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

ROUTE 55 - ESTETICA AUTOMOTIVA LTDA, CNPJ 12.666.547/0001-
00, torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de Guarapuava/PR, a Licença Simplificada para Lava-
dores em geral; serviços de lavagem, lubrificação e polimento 
de veículos automotores; serviços de lanternagem ou funilaria e 
pintura e capotaria, a ser implantada Rua João Galiciolli, 3707 - 
Dos Estados - 85035-560 - Guarapuava/PR. 

SÚMULA
SÚMULA DE PEDIDO DE 

LICENÇA DE INSTALAÇÃO

A empresa ÁGUA DO MONGE CERVEJARIA LTDA, CNPJ 
07.568.844/0001-82, torna público que irá requerer ao IAT 
pedido de Licença Instalação para a Atividade de Fabri-
cação de Cervejas e Chopes, localizada na Rua Principal, 
s/n, Bairro Jordão. CEP 85.100-971. Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE CONCESSÃO 

DE LICENÇA PRÉVIA

GESEEVE ALIMENTOS LTDA, CNPJ 30.381.536/0002-46, torna pú-
blico que recebeu do Instituto Água e Terra a Licença Prévia - LP 
no 295199 com válidade até 08/05/2025, para Industrial - Ben-
eficiamento e armazenamento de produtos agrícolas a ser im-
plantada na RODOVIA BR 277 KM 395 700M, 277 no município 
de Candói/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 

LICENÇA DE OPERAÇÃO DE AMPLIAÇÃO

A empresa EFICIÊNCIA AMBIENTAL COLETA DE RESÍDUOS 
LTDA, CNPJ 10.828.293/0001-53, torna público que recebeu 
do IAT a Licença de Operação de Ampliação para a Atividade 
de Tratamento de Efluentes Industriais Classe I e Classe II de 
Terceiros, localizado na Rodovia PR-466, Km 13, s/n, Linha Pre-
stes, Distrito da Palmeirinha. CEP 85.118-000. Guarapuava/PR.

SÚMULA
Súmula de Recebimento de 

Licença Municipal de Operação

A empresa MÁRCIO DE OLIVEIRA – LAVAGEM E LUBRIFICAÇÃO 
torna público que recebeu da Secretaria Municipal de Meio Ambi-
ente de Guarapuava – SEMAG, a Licença Municipal de Operação, 
para a atividade: Serviço de lavagem de veículos de pequeno e 
grande porte, implantada na Rua Flávio Franco, 291, Bairro Pri-
mavera, Município de Guarapuava, Estado do Paraná.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

JOCELIO MOREIRA RATUCHNE, PORTADOR DO CPF 
738.332.749-72 torna público que irá requerer ao IAT, a Licença 
Simplificada para PRODUCAO DE CARVAO VEGETAL. a ser im-
plantada LOCALIDADE CAMPO NOVO, DISTRITO DA PALMEIR-
INHA, CEP 85118-000, GUARAPUAVA - PR.

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO 

DE LICENÇA PRÉVIA

A empresa ÁGUA DO MONGE CERVEJARIA LTDA, CNPJ
07.568.844/0001-82, torna público que recebeu do IAT 
Licença Prévia para a Atividade de Fabricação de Cer-
vejas e Chopes, localizada na Rua Principal, s/n, Bairro 
Jordão. CEP 85.100-971. Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO

GESEEVE ALIMENTOS LTDA, CNPJ 30.381.536/0002-46, torna 
público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a Licença 
de Instalação para armazenagem, beneficiamento e transbordo 
de cereais; comércio de cereais e de produtos agrícolas, a ser 
implantada na ROD BR 277, KM 395 700M, Lagoa Seca, Candói 
- PR, CEP 85.140-000.
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AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2023

EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde - CIS5RS, Estado do Paraná,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO Nº: 195/2023.
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de vidraçaria com
fornecimento de vidros, molduras e estruturas, espelhos e acessórios, para atender as
necessidades do CIS5ªRS.
VALOR MÁXIMO: R$ 132.169,30 (cento e trinta e dois mil cento e sessenta e nove reais e
trinta centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor preço por lote.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações
posteriores.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Cadastramento das
propostas será até as 08h30min do dia 14/07/2023 e o início das disputas dar-se-á as
09h00min do dia 14/07/2023 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO: SHELY FRANCINI SOUZA DE LIMA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Site https://cis5rs.com.br/licitacao; ou – Departamento Consórcio
Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 901 CEP:
85.012-260, de segunda a sexta-feira, das 08h00 às 17h00.

Guarapuava, 28 de junho de 2023.
PUBLIQUE-SE.

RAFAEL VIEIRA FEDERLE
Chefe de Divisão de Compras e Licitações

CIS5ªRS

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 61/2023
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO N.º: 118/2023.
OBJETO: Registro de preços para eventual contratação de empresa para fornecimento de
peças e prestação dos serviços de manutenção preventiva e corretiva de tratores agrícolas
pertencentes à frota da Secretaria Municipal de Agricultura.
VALOR MÁXIMO: R$ 350.000,00 (trezentos e cinquenta mil reais).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço (com base no Maior Desconto) – Por Lote.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações
posteriores e Decretos Municipais 1447/2007, 6320/2017 e 8089/2020.
CREDENCIAMENTO E RECEBIMENTO DE ENVELOPES: Ocorrerá a partir das 08h45m do
dia 13/07/2023 (Horário de Brasília – DF).
ABERTURA DOS ENVELOPES E JULGAMENTO DAS PROPOSTAS: a partir das 09h00m
do dia 13/07/2023 (Horário de Brasília – DF), após o encerramento do credenciamento.
PREGOEIRO(A): EDISON CALDAS DE OLIVEIRA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo site: < http://www.pmg.pr.gov.br/licitacao/> – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1> ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 2° andar –
CEP: 85.010-990. Telefone (42) 3621-3000 – ramal 3110, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 29 de junho de 2023.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 49/2023
SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS
PROCESSO N.º: 103/2023

HOMOLOGAÇÃO
O Diretor de Licitações e Contratos do Município de Guarapuava, no uso das atribuições que
lhe são conferidas, através do Decreto n.º 8437/2021, com base na Lei 14.133/2021 e
demais legislações pertinentes, considerando a adjudicação do objeto, HOMOLOGA, o
resultado do processo licitatório em epígrafe, conforme a seguir:

ADJUDICATÁRIA LOTES/ITENS VALOR
IDEAL GUAPO LTDA 1,2,4 R$ 3.448.883,80
POSTO CALED LTDA. 3 R$ 7.499.406,00

Guarapuava, 28 de junho de 2023.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos
Município de Guarapuava

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 50/2023
SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS
PROCESSO N.º: 104/2023

HOMOLOGAÇÃO

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

O Diretor de Licitações e Contratos do Município de Guarapuava, no uso das atribuições que
lhe são conferidas, através do Decreto n.º 8437/2021, com base na Lei 14.133/21 e demais
legislações pertinentes, considerando a adjudicação do objeto, HOMOLOGA, o resultado do
processo licitatório em epígrafe, conforme a seguir:

ADJUDICATÁRIA LOTES/ITENS VALOR
F.W PRODUCOES MUSICAIS LTDA 1 R$ 34.750,00

Guarapuava, 28 de junho de 2023.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos
Município de Guarapuava

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 144/2023

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 01/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para a execução de
serviços de manutenção e conservação de instalações prediais, nas edificações sob
responsabilidade do Município de Guarapuava, com fornecimento integral dos materiais e
serviços de mão de obra.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: DFG CONSTRUTORA EIRELI.
REPRESENTANTE: DIEGO FERNANDO GIRARDI.
CNPJ: 26.411.419/0001-20.
CLÁUSULA PRIMEIRA – DA SUBSTITUIÇÃO DO FISCAL.
Substitui-se a fiscal do contrato, a engenheira Srª. ELEANE AP. BISCHOF KECHE inscrita
no CPF nº XXX.884.459-XX, pela senhora ADRIELLE CRISTINA OZANSKI, inscrita no
CPF/MF n.º XXX.909.809-XX a quem caberá a fiscalização do fiel cumprimento dos termos
acordados, conforme o artigo 67 da Lei Federal nº 8.666/93.
CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO.
Ficam ratificadas e inalteradas todas as demais cláusulas e condições do contrato.
DATA DA ASSINATURA: 28/06/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 59/2023

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 04/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para a execução de
serviços de manutenção e conservação de instalações prediais, nas edificações sob
responsabilidade do Município de Guarapuava vinculados a Secretaria Municipal de Ciência,
Tecnologia e Inovação, com fornecimento integral dos materiais e serviços de mão de obra.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: FABIO COLLETTO CONSTRUÇÕES EIRELLI.
REPRESENTANTE: FABIO COLLETTO.
CNPJ: 30.698.840/0001-30.
CLÁUSULA PRIMEIRA – DA SUBSTITUIÇÃO DO FISCAL.
Substitui-se a fiscal do contrato, a engenheira Srª. ELEANE AP. BISCHOF KECHE inscrita
no CPF nº XXX.884.459-XX, pelo engenheiro Sr. FABIANO RIBEIRO STOCCO inscrito no
CPF nº XXX.540.569-XX, a quem caberá a fiscalização do fiel cumprimento dos termos
acordados, conforme o artigo 67 da Lei Federal nº 8.666/93.
CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO.
Ficam ratificadas e inalteradas todas as demais cláusulas e condições do contrato.
DATA DA ASSINATURA: 28/06/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

EXTRATO DO 3º TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 184/2022

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 22/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de solda.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: DAIANE GONÇALVES DE LIMA SERVIÇOS.
REPRESENTANTE: DAIANE GONÇALVES DE LIMA.
CNPJ: 27.152.135/0001-29.
CLÁUSULA PRIMEIRA – DA SUBSTITUIÇÃO DO FISCAL.
Substitui-se o fiscal do contrato, o Sr. CICERO PEDRO SOLDAN inscrito no CPF nº
XXX.914.919-XX, pelo Sr. ERIVELSON ORTIZ CONCEIÇÃO, inscrito no CPF Nº
XXX.318.219-XX, a quem caberá a fiscalização do fiel cumprimento dos termos acordados,
conforme o artigo 67 da Lei Federal nº 8.666/93.
CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO.
Ficam ratificadas e inalteradas todas as demais cláusulas e condições do contrato.
DATA DA ASSINATURA: 27/06/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.
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AANNÁÁLLIISSEE.. No Hemepar, a partir do segundo semestre deste ano, a detecção da Malária no sangue doado será feita por meio do diagnóstico 
molecular

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No Paraná, cerca de 
380 mil pessoas pre-
cisam de transfusões 
de sangue anualmente, 
mas apenas 185 mil 
são doadoras, segundo 
dados da Secretaria de 
Saúde do Paraná (Sesa). 
O cenário do estado é o 
mesmo enfrentado pelo 
país inteiro, tendo em 
vista que a Organiza-
ção Mundial da Saúde 
(OMS) recomenda que 
um país tenha entre 3% 
e 5% de pessoas doado-
ras, comparado ao total 
de sua população. Mas o 
Brasil tem apenas 1,4%.

As épocas em que 
os estoques de sangue 
ficam mais baixos são 
durante os meses de 
inverno, nos períodos 
de férias escolares e 
feriados. Atualmente, 
os sangues que mais 
necessitam de doação 
nas hemorredes são o 
O+ e O-. Para manter 
os estoques estáveis, 
a orientação da Sesa é 
que cada pessoa doe 
sangue pelo menos 
duas vezes ao ano, pois 
uma única bolsa pode 
salvar a vida de até três 
pessoas. 

Desde a doação até 
chegar na pessoa que 
irá receber a transfusão 
de sangue, há diversas 
etapas. A chefe da divi-
são de hemoterapia do 
Centro de Hematologia 
e Hemoterapia do Para-
ná (Hemepar), Renata 
Pavese explica os pas-
sos. “Após realizada a 
coleta, a bolsa de san-

gue segue para o setor 
de produção, onde será 
centrifugada e extraídos 
os seguintes hemocom-
ponentes: concentrado 
de hemácias, plasma, 
concentrado de plaque-
tas e crioprecipitado. É 
realizada a separação 
dos hemocomponen-
tes e, após o processo, 
o sangue fica estocado 
em ‘quarentena’ aguar-
dando os resultados dos 
exames laboratoriais 
que estão sendo reali-
zados em paralelo ao 
fracionamento. Após 
liberados os resultados 
dos exames e os mes-
mos forem negativos, 
as bolsas passam para 
o setor de distribuição 
e aguardam a solicita-
ção dos hospitais para 
a liberação para os pa-
cientes”.

ANÁLISE
Antes da coleta, o 

doador responde a um 
questionário, a fim de 
identificar possíveis 
doenças ou condições 
que impossibilitem a 
doação, como a realiza-
ção de tatuagens nos 12 
meses que antecedem 
a doação. “Não há a 
necessidade do doador 
realizar qualquer tipo 
de exame antes de fa-
zer a doação. A grande 
importância é que esse 
doador seja sincero nas 
respostas dadas durante 
a Triagem Clínica. Isso 
é fundamental, pois, ao 
ser verdadeiro em suas 
respostas, não colocará 
em risco sua saúde e 
muito menos do recep-
tor do sangue doado”, 
ressalta a chefe do setor 
de Hemoterapia do He-
mepar.

Apesar da triagem, 
alguns exames, que 
visam à segurança e à 
saúde do doador e re-

ceptor, são realizados. 
Em todo sangue doado, 
o Hemepar realiza os 
seguintes exames: An-
ti-HIV I/II, Anti-HTLV 
I/II, Anti-HBc, Anti-
-HBV, Anti-HCV, Cha-
gas, Sífilis, Tipagem 
ABO, Fator Rh e He-
moglobina S. Alguns 
exames são realizados 
com o uso da técnica 
de biologia molecu-
lar, que possui alta 
sensibilidade e torna 
possível identificar a 
presença de patóge-
nos, mesmo em baixas 
quantidades, o que não 
é possível em exames 
tradicionais.

Os testes de NAT 
(Teste de Ácido Nu-
cleico) detectam o 
material genético do 
agente causador de 
doença no sangue doa-
do, e não a presença 
de anticorpos. São uti-
lizados para detectar a 

presença do genoma 
viral do HIV (Vírus 
da Imunodeficiência 
Humana), HCV (Vírus 
da Hepatite C) e HBV 
(Vírus da Hepatite B) 
circulante no plasma 
sanguíneo. Segundo 
Renata, a previsão até 
fevereiro de 2024 é a 
introdução do NAT 
para identificação de 
malária.

O ID8 - Inovação 
em Diagnóstico é um 
laboratório focado em 
análises clínicas e uti-
liza a mesma metodo-
logia de alguns exames 
realizados pelo Heme-
par. 

“As técnicas de bio-
logia molecular pos-
suem alta sensibilidade 
e especificidade, per-
mitindo assim a identi-
ficação de quantidades 
muito baixas do alvo 
de interesse, gerando 
resultados rápidos e 

assertivos. Além disso, 
os testes moleculares 
contribuem substan-
cialmente para a dimi-
nuição da janela imu-
nológica, período em 
que um patógeno está 
presente e pode ser 
transmitido, porém não 
é detectável pelos testes 
laboratoriais conven-
cionais. Dentre os exa-
mes obrigatórios que 
devem ser realizados 
na amostra do doador, 
encontra-se o diagnós-
tico da sífilis” destaca 
Patricia Domingues, 
doutora em biociências 
e biotecnologia e asses-
sora científica do ID8 
– Inovação em Diag-
nóstico. 

DOAÇÃO
O processo para rea-

lizar a doação é bem 
simples, mas alguns 
requisitos precisam ser 
preenchidos, como: ter 
entre 16 e 69 anos (me-
nores de idade devem 
estar acompanhados 
do responsável legal); 
pesar, no mínimo, 51 
quilos e estar em boas 
condições de saúde.

Para mulheres, o in-
tervalo de doação é de 
quatro meses, e para 
homens é de três. No 
dia da doação, é re-
comendado estar des-
cansado e alimentado, 
mas evitar alimentos 
gordurosos nas quatro 
horas que antecedem 
o horário agendado. É 
preciso portar docu-
mento oficial com foto. 
(Reportagem: Assesso-
ria; foto: José Fernando 
Ogura/AEN-PR). 

BIOLOGIA MOLECULAR TRAZ SEGURANÇA NA ANÁLISE DE SANGUE DOADO


